



Modelo Sociopolítico y Económico de Nicaragua

Módulo IX

Cuestionario Unidad II Logros y Avances de la Costa Caribe Nicaragüense

Cuestionario

1. ¿Cuáles son los principios que establece el artículo 60 de la Ley N° 423, sobre el Modelo de Salud de las Regiones Autónomas?

- a. La integración, la participación social, en particular de los pueblos indígenas y afro descendientes, la revitalización cultural, la reciprocidad y la solidaridad social de los diferentes actores y sujetos sociales involucrados y la equidad en la atención.
- b. Preservar los ecosistemas naturales representativos de las diversas regiones biogeográficas y ecológicas del país y favorecer el desarrollo de tecnologías apropiadas para el mejoramiento y el aprovechamiento de los ecosistemas naturales.
- c. El sistema de Salud debe estar orientado en resguardo del medio ambiente y los recursos naturales, dirigidos a alcanzar un crecimiento económico sustentable, tanto en lo natural como en lo cultural, capaz de satisfacer las necesidades y aspiraciones de las generaciones presentes y futuras.

2. ¿Cuál es la función del Instituto Nacional de Medicina Natural, Tradicional y Terapias Complementarias?

- a. Llegar a la comunidad de la Costa Caribe de Nicaragua a trabajar con la medicina natural, brindándole a los pueblos originarios y afrodescendientes el conocimiento necesario sobre las plantas medicinales, que habitan en la región y de las que se puede aprovechar para la salud y bienestar familiar.
- b. El Instituto de Medicina Natural y Tradicional tiene como objetivo presentar a los pueblos originarios y afro descendientes una alternativa natural para tratar la salud respetando la cultura y las tradiciones de la Costa Caribe de Nicaragua.
- c. Que la comunidad acceda a un vasto acervo cultural de prácticas tradicionales de los pueblos afro descendientes e indígenas de Nicaragua, donde se usan plantas, semillas, frutas, insectos y animales para el tratamiento de distintos padecimientos.

3. ¿Cómo ha incrementado el personal médico del sector salud en estos últimos años en la Costa Caribe de Nicaragua?

- a. Para cuando el FSLN ganara las elecciones en el 2006 la Costa Caribe contaba con 125 médicos de los cuales 75 eran especialistas en la actualidad se cuenta con una planilla de 387 médicos de los cuales 125 son especialistas en diferentes ramas de la medicina.
- b. Para el año 2007 el total de médicos existentes en la Costa Caribe era de 437, de ellos 58 especialistas; con nuestro Buen gobierno para el año 2022 se ha aumentado a 965, de ellos 111 especialistas.
- c. Para el año 2009 el total de médicos existentes en la Costa Caribe era de 326, de ellos 58 especialistas; con nuestro buen gobierno para el año 2020 se ha aumentado a 765, de ellos 95 especialistas.

4. ¿Cuáles son los productos con mayor potencial para la producción agroexportable de la Costa Caribe de Nicaragua?

- a. Palma africana, coco, piña, ajonjolí, arroz de riego, arroz de secano, cultivo de cebolla, chía, chile picante, frijol rojo, frijol negro, maíz, malanga, quequisque, yuca o casava, banano de secano, caña de azúcar, higuera, cacao y café robusta.
- b. Entre los productos con mayor potencial de agro exportación en la Costa Caribe se encuentran: Arroz, yuca, cebolla, caña de azúcar, café robusta, tomate, limones banano y frijoles de primera y de postrera.
- c. Con el clima y las tierras fértiles de la Costa Caribe, los productos con mayor potencial para la agro exportación son: naranjas, caña de azúcar, limones, tomates, fresas, banano, quequisque, coco y palma africana.

5. ¿Cómo se encuentra el Sector de la Minería en la Costa Caribe de Nicaragua?

- a. En el caso del sector minero se contabiliza alrededor de 525 hectáreas bajo concesiones mineras metálicas, en los municipios de Puerto Cabezas, Mulukukú, y el Triángulo Minero de las cuales más de 420 hectáreas están siendo explotadas.
- b. La costa Caribe tiene un gran potencial en el sector minero por lo que actualmente se contabilizan alrededor de 380 hectáreas bajo concesiones mineras metálicas y

no metálicas, sobre todo en los municipios de Rosita y el Rama, de las cuales más de 220 hectáreas están siendo explotadas.

- c. Actualmente alrededor de 380 hectáreas bajo concesiones mineras metálicas y no metálicas, sobre todo en los municipios de Rosita, Bonanza y Siuna, de las cuales más de 220 hectáreas están siendo explotadas.

6. ¿Cuántos han sido el total de beneficiados que han recibido los títulos de propiedad en la Costa Caribe de Nicaragua?

- a. En la Costa Caribe de Nicaragua fueron beneficiados en el proceso de titulación 247, involucrando a 469, 538 habitantes protagonistas en un total de 6, 891,598.86 de hectáreas.
- b. El total de comunidades que fueron protagonistas del proceso de titulación fueron 327, involucrando a 229, 538 habitantes protagonistas en un total de 3, 881,598.86 de hectáreas.
- c. Dentro del total de beneficiados con títulos de propiedad la Costa Caribe de Nicaragua en se encuentra 279 comunidades, involucrando a 200, 498 habitantes protagonistas en un total de 2, 781,896.26 de hectáreas.

7. Identifique ¿Cuáles son los 7 programas relevantes que componen el primer Eje Estratégico de Desarrollo de la Costa Caribe y el Alto Wangki y Bocay 2019-2029?

- a. Madre Tierra, Armonía Comunitaria, Paz Social y Administración de la Justicia Tradicional, Revitalización de la identidad Multiétnica, Multicultural, Multilingüe y Deportiva, Educación intercultural bilingüe autonómica regional, Salud intercultural autonómica regional, Agua y saneamiento y Familia, Adolescencia, Niñez y Mujer.
- b. Diversificación Agropecuaria, Sistemas Agroforestales, Asociatividad, valor agregado, Emprendimientos, Educación intercultural bilingüe autonómica regional, Agua y saneamiento comunitario, valores de la Familia y comunidad.
- c. Programa de prevención y mitigación anti fenómenos naturales, Valores de la familia y la comunidad, Cultura agronómica tradicional, preservación de la

identidad de los pueblos originarios y afro descendientes, Turismo sostenible y Madre tierra.

8. ¿De cuánto es el monto establecido por el GRUN en el Programa de Infraestructura y Acompañamiento Social en la Costa del Caribe Norte?

- a. El monto que otorgo el gobierno para el Programa de Infraestructura y Acompañamiento Social en la Costa del Caribe Norte, de 3.0 millones de dólares para la construcción, rehabilitación, reposición de infraestructura social.
- b. Dentro del presupuesto que asigna el GRUN para la rehabilitación y reposición de la infraestructura social, se estableció un monto de 5.0 millones de dólares en el Programa de Infraestructura y Acompañamiento Social en la Costa del Caribe Norte
- c. El monto establecido es de 2.0 millones de dólares para la construcción, rehabilitación, reposición y ampliación de infraestructura social local, en la Costa Caribe de Nicaragua.

9. ¿Cuántas casas maternas se construyeron en la Costa Caribe de Nicaragua?

- a. Se construyeron 19 casas maternas. Con las cuales nuestro gobierno mejora la calidad de vida de los pobladores de Costa Caribe de nuestro país.
- b. En la Costa Caribe de Nicaragua nuestro gobierno ha invertido en la construcción de 15 casas maternas, donde las mujeres originarias de comunidades rurales son atendidas diariamente.
- c. En una restitución de derechos para las mujeres originarias y trabajando en la promoción de la vida de las mujeres y los infantes, el GRUN invirtió en la construcción de 25 casas maternas en la región.

10. ¿Cuánto se ha avanzado en el proyecto de Energía Eléctrica en la Costa Caribe de Nicaragua?

- a. Se ha instaurado una red de distribución de 9.37 Kilómetros, de igual manera se instalaron 95 paneles solares en diferentes comunidades, con lo que se beneficia a 429 familias, para una inversión de 148 mil dólares.
- b. En la región de las Costa Caribe se ha invertido un monto de 153 mil dólares que nos ha permitido avanzar en la distribución de 5.73 Kilómetros de la red de distribución, además de la instalación de 28 paneles en la comunidad de Bluefields
- c. Se construyeron 10.78 kilómetros de red de distribución, así mismo se instaló un sistema solar de 68 paneles en el municipio de El Rama, beneficiando a 354 habitantes, este proyecto contó con una inversión de más de 167 mil dólares.



“Únete a Nosotros”